

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 38 (1893)
Heft: 10

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Elementare Anleitung über Terrainlehre und Terraindarstellung, par C. Imfeld., colonel d'infanterie. 2^e édition. Zurich, Orell Füsli 1893. 1 broch. petit format, de 115 pages, avec 200 figures en 16 planches.

Nous avons parlé en son temps de la 1^{re} édition de cet utile livre. La 2^e n'a pas moins de mérite scientifique, tout en étant simplifiée pour la rendre plus pratique, plus abordable à tous, notamment aux commençants. Outre ses chapitres de fond, traitant de l'orographie, de l'hydrographie, de la topographie, puis de la planométrie, de l'hypsométrie, et de leurs diverses branches, l'ouvrage contient un excellent appendice sur la lecture des cartes et l'orientation.

Il nous reste à souhaiter que ce livre, d'une haute valeur pour tous nos jeunes officiers et sous-officiers, ne tarde pas à être publié aussi en français.

La guerre de demain : stratégie et mobilisation, par le général Morel. Volume in-8° de 56 pages, 1 fr. 25. — Paris 1893, Henri-Charles Lavauzelle, éditeur, 11, place St-André-des-Arts.

Par cette brochure on apprend que l'honorable auteur n'est heureusement pas si malade que le bruit en avait couru. Il répond aux hypothèses émises par une revue parisienne en train de se faire une réputation bien fondée de bizarrerie. Réponse n'est point le vrai mot ; c'est plutôt la discussion des théories énoncées et des conseils prétentieusement donnés. Ce qui est mieux, M. le général Morel oppose à ces théories des principes militaires basés sur l'expérience. Il est incontestable que les deux écrivains croient à une guerre prochaine et inévitable ; mais nous préférons, à toutes les hypothèses de la revue en question, les leçons du passé, et M. le général Morel a raison en cherchant à inculquer sa conviction, puisqu'elle repose sur des faits comme bases de justes conclusions.

Le général Jomini et les mémoires du baron de Marbot. — Une brochure in-8, de 40 pages. Paris, Baudoin 1893.

« L'année dernière, dit *le Moniteur de l'armée* (devenu *l'Echo de l'armée*) du 15 juin écoulé, nous avons parlé ici même d'un ouvrage publié par le colonel Lecomte pour répondre aux injustes reproches adressés dans ses mémoires par le général de Marbot aux troupes suisses qui faisaient partie de la Grande Armée pendant la campagne de Russie.

» Il s'agit aujourd'hui d'une brochure destinée à répondre à une autre accusation des mémoires, accusation dirigée cette fois contre le général Jomini et consistant à dire qu'en 1813 il avait trahi Napoléon I^{er} en lui emportant ses plans de campagne.

» La question est vidée depuis longtemps par tous les historiens. Et Napoléon lui-même a pris soin le premier dans les *Dictées de Saint-*

Hélène de rendre justice à l'illustre militaire écrivain qui avait été le plus grand admirateur, et le plus subtil analyste de son génie stratégique.

» Ensuite l'empereur n'avait pas l'habitude de déposer ses plans de bataille chez son notaire, comme certain général célèbre ou plutôt célébré par la chanson.

» Il faisait mieux. Il ne les communiquait à personne et les gardait dans sa tête, ce qui en rendait le vol difficile.

» Toutefois on ne peut que s'incliner devant les scrupules de la famille Jomini au nom de laquelle la brochure est faite et qui n'a pas voulu laisser passer une nouvelle accusation sans une nouvelle réponse.

» Mais les recherches auxquelles ce travail a donné lieu ont amené une bien curieuse découverte.

» Marbot était à Waterloo. Et en sa qualité de colonel de hussards, il avait été détaché avec son régiment pour conserver le contact avec les Prussiens repoussés à l'une des ailes.

» On sait que ceux-ci échappèrent aux poursuites ; passèrent incognito sous le nez des poursuivants et arrivèrent assez tôt pour secourir les Anglais décimés et changer une victoire à peu près assurée aux Français en un épouvantable désastre.

» La première cause de ce désastre serait donc Marbot. Cet officier si difficile la plume à la main pour ses amis, collègues et supérieurs, se serait montré, le sabre au poing, vraiment trop.. facile pour l'ennemi.

» Ce ne serait pas le moment de lui éléver une statue.

A. C. »

Geschichte der Schweizerischen Neutralität, von Dr PAUL SCHWEIZER, a. o. Professor der Universität Zurich. II^{er} Theil. Frauenfeld, Hubers Verlag. 1893. Une brochure in-8° de 245 pages.

Nous avons parlé, en son temps¹, de la première partie de cette publication, à laquelle nous n'avons pas marchandé les justes éloges qui lui étaient dûs. Cette seconde partie est tout à fait digne de la précédente. Elle se distingue par les mêmes mérites, c'est-à-dire et surtout par l'étude savante et très consciencieuse des événements historiques et militaires d'où se dégagent les préliminaires de ce dogme de la neutralité helvétique, devenu depuis 1815 un article fondamental du droit international de l'Europe et du droit des gens.

Cette seconde partie de l'important travail de M. le professeur Schweizer embrasse la période très mouvementée qui s'étend des guerres de Louis XIV (1667-1698) jusqu'à l'année 1798, période qui ne compte pas moins de cinq violations du territoire suisse, à travers

¹ Voir *Revue militaire suisse* de 1892,

le sol bâlois. Une carte spéciale donne le théâtre de ces cinq marches en 1674, 1678, 1702, 1709 et 1710, plus celles de 1633 et 1638.

La troisième et dernière partie, qui paraîtra au commencement de l'an prochain, comprendra les événements du XIX^e siècle, jusque et y compris l'année 1871. Le tout formera un beau et précieux volume d'environ 800 pages.

Geschichte des Feldzuges von 1800 speziell soweit er die Schweiz und die ihr zunächst gelegenen Grenzländer betrifft, von REINHOLD GUNTHER, lieut. im Fusilier bataillon N° 17. Frauenfeld, Verlag von J. Huber, 1893. Une brochure in-8° de 212 pages avec une carte.

Le seul titre de ce mémoire sur une des années les plus grandioses de l'histoire militaire moderne montre le haut intérêt qu'il a pour la Suisse. Il est déjà connu en partie de nos lecteurs, puisqu'il a été présenté au concours de la réunion générale des officiers de la Confédération suisse en août 1892 à Genève, où il a été couronné d'un second prix. L'auteur, un studieux officier, plein de goût et d'aptitudes pour les recherches historiques, s'est appliqué à profiter des observations du jury d'expertise; il a complété et considérablement enrichi son premier travail, et après l'avoir publié d'abord en articles du *Schweiz. Monatschrift für Offiziere aller Waffen* qui paraît à Frauenfeld sous la direction de M. le colonel Hungerbühler, il vient de le faire sortir en brochure, accompagnée d'une carte générale de la Suisse.

Par ses chapitres fondamentaux, comme par ses notes bibliographiques et ses annexes, M. le lieutenant Günther a produit ainsi un livre fort utile, digne de figurer dans toutes les bibliothèques bien assorties. Reste à souhaiter qu'il en soit donné sans trop tarder une édition en français.

Illustrazione Militare Italiana, Milan.

Depuis ce printemps l'excellente Illustration de M. le commandeur Quinto Cenni publie, à côté de ses articles du jour, une relation de la campagne de 1859 qui est d'un haut intérêt. Tous les militaires marquants qui y ont participé, et même quelques autres, y sont rappelés par des portraits typiques et fort ressemblants. Des croquis pittoresques de théâtres d'opérations ou d'engagements ou de scènes diverses militaires s'y joignent aux dessins techniques, topographiques, héraldiques, de la manière la plus heureuse et constamment instructive.

OUVRAGES REÇUS

Concepto del Mando y Deber de la Obediencia (cartas à Alfonso XIII). Estudio bibliográfico-historico-filosófico jurídico-militar, por D. José Muniz y Terrones, teniente-coronel de Infantería, con un prólogo

del Excmo Sr. *D. José Canalejas y Mendez*, abogado de los Tribunales, ex-ministro de Fomento y de Gracia y justicia, Diputado à Cortes, etc. — Madrid, Establecimiento tipografico de Fortanet, 1893. Tomes I et II. Deux forts volumes in-4° d'environ 800 pages chacun.

Ansichten über Platz und Wachtdienst, zugleich Begründung des Entwurfes zu einem Reglement über Besatzungs- und Wachtdienst und das Verhalten bei Unruhen und Aufruhr (Separatabdruck aus der « Allg. Schweiz. Militär Zeitung »). Basel, Schweighauserische Buchdruckerei 1893. 1 broch. in-fol. 22 pages.

Entwurf zu einen Reglement über den Besatzungs- und Wachtdienst und das Verhalten bei Unruhen und Aufruhr. Aarau, Sauerländer et Cie, 1893. 1 broch. in-48°, 60 pages.



NOUVELLES ET CHRONIQUE

Peut-être est-il opportun d'enregistrer dans la chronique du mois écoulé, en vue de l'histoire de demain, quelques particularités de la vie des grandes puissances européennes, bien que cela ne regarde que fort indirectement notre petite Suisse neutre :

Magnifiques manœuvres et revues militaires allemandes en Alsace-Lorraine, même jusqu'à l'extrême frontière française, commandées par l'empereur Guillaume II, avec escorte de nombreux princes, dont le prince de Naples.

Visite de la flotte russe à Toulon, annoncée pour le 13 octobre en retour de la visite française à Cronstadt l'an dernier, et à ce propos très vif enthousiasme en France, sévèrement jugé par les organes les plus sérieux de la presse parisienne¹.

Visite annoncée pour cet automne, mais encore sans mode ni date fixes, des flottes autrichienne et britannique, peut-être aussi allemande, à la flotte italienne à la Spezzia ou à Tarente.

Réconciliation touchante entre le jeune empereur d'Allemagne et son ancien chancelier, le prince de Bismark, à l'occasion de la maladie de ce dernier; ce qui n'aura d'autre effet pratique, croit-on, vu l'âge et l'état de santé du prince, que de sanctionner à nouveau l'immortel renom du grand et terrible homme d'état allemand qui a su reconstituer l'empire germanique.

¹ Le *Siècle*, par exemple, s'exprime, à ce sujet, en ces termes :

« Il serait temps, dit-il, que le bon sens public réagit contre la manie de réclame et de tapage qui se produit au sujet de l'arrivée de l'escadre russe. Le patriotisme commence à disparaître complètement dans les coups de tam-tam des barnums, les extravagances naïves de certains chauvins et la fétomanie des innombrables amateurs de décosations multicolores. »